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  إھداء

  

 وآخر عنا رحلت وقد أبتاه یا إلیك
 إلى تدعونا خیالي في الشاخصة صورك

. والتعلم بالعلم والأخذ الأخلاق مكارم
 الأعلى الفردوس عنا زیكيج أن نسأله االله
 .الجنان من

 الطویل توجیهك ثمرة أماه یا إلیك
 نسأله االله. الكبير ولفتاك الصغير لطفلك

 عند قЕصد مقعد في ور جنات في يجعلك أن
 . مقتدر ملیك

 

 عزمي وشاحذة دربي رفیقة یا إلیك
 . روحي وسكن

 

 . وعشيرتي إخوتي إلى
 

 جهدي ثمرة أهدى جمیعاЀ إلیكم
 الباحث
   



iv 
 

  
  وتقدیر شكر

  
 بعدك فليس الآخر وأنت شيء، قبلك فليس الأول أنت ،الحمد لك اللهم

 لا سبحانك شيء، دونك فليس الباطن وأنت شيء، فوقك فليس الظاهر وأنت شيء،
 سيدنا نبيك على والسلام والصلاة نفسك، على أثنيت كما أنت عليك ثناء نحصي
  .أجمعين وصحبه آله وعلى محمد

  وبعد،،،
 اتالعبار وتنحني الوفاء، عن عاجزة الكلمات تقف الشكر مقامات عند

. عليها التي بالصورة البحث هذا إخراج في وساعد ساهم من لكل وتقديراً شكراً
 انـالإنس المربي وإرشاداً وتوجيهاً اًـنصح اًـجميع هؤلاء رأس على ويقف

 هذه على المشرف الصدیق عثمان مختار/ البروفيسور
  .أيدينا بين التي بالصورة البحث هذا خرج لما لولاه والذي الدراسة

 أتاحت التي والتكنولوجيا للعلوم السودان جامعة التربية لكلية والتقدير الشكر
  .العظيمة فرصةال هذه لي

 للتعليم الأفريقي المجلس ـ العملاقة الرسالية للمؤسسة موصولُ والشكر
 كعب بنت ونسيبة بنين الثانوية عمير بن مصعب ولمدرستي عامة ـ الخاص
 بالباحث احتفائهم على خاصة بصورة وطلاب ومعلمين إدارة بنات الثانوية

  . رصد ورحابة أريحية بكل التجربة بإجراء له والسماح
 والذين ـ الطيبة ـ طيبة بإذاعة الإخوة جميع إلى بالفضل مدين والباحث

  .الطاهرة استوديوهاتهم في للبرنامج الصوتي بالتسجيل تفضلوا



v 
 

 البرنامج لتحكيم الثمين وقتهم من اقتطعوا الذين الخبراء للأساتذة والشكر
 والذي أحمد الهادي عبدالرحمن/ الدكتور الأخ بالشكر وأخص
  .والمشورة بالرأي الباحث وأعان الإحصائي التحليل على أشرف

 صالح، أشرف :الكرام الأساتذة للزملاء الثناء وعاطر والشكر
 .ميرغني حیدرو الأمين، كمال بشير، هود

 ال مالك، معتصم :اليوم زملائي بالأمس ولطلابي
 الدین شرف وشیماء ،حیدر دینا نصار،

  . سوقه على واستوى اشتد أن إلى المهد في كان أن منذ البحث هذا رعوا والذين
 مكتبة السودان، جامعة التربية كلية مكتبة: المكتبات لأسرة حدود بلا الشكر

 التربية كلية مكتبة النيلين، جامعة التربية كلية مكتبة ،الخرطوم جامعة التربية كلية
  . الأزهري الزعيم جامعة

 لعلوم رانتيـق ركزـم لأسرة رـوتقدي ريـشك

 والتي خاصة بصورة خالد إلهام/ وللأستاذة عامة لكمبیوترا
  .البحث عةبطبا تكرمت

 وكانت أزري من شدت والتي الفاضلة لزوجتي الشكر آخراً وليس وأخيراً
  .الطويل الممض الشاقّ البحث مشوار في وزادي عدتي

  .بعد ومن قبل من الله والشكر
الصالحات تتم وفضله بنعمته الذي الله والحمد .  

 الباحث

  
  
   البحث مستخلص
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 باستخدام المبرمج التعليم فاعلية مدى معرفة إلى البحث هذا يهدف
 الأفعال باب الثانوي الثاني الصف لطلاب العربية اللغة قواعد تعلّم في الحاسوب
 التجريبي المنهج الباحث استخدم وقد التقليدية، الطريقة مع مقارنةً أنموذجاً

  .الدراسات من النوع هذا لمثل المناهج أنسب تبارهباع البحث هذا لأغراض
 الثانوية عمير بن مصعب مدرسة من طالب" ٣٠" من الدراسة عينة تكونت

 للمجلس تابعتان والمدرستان بنات، الثانوية نسيبة مدرسة من طالبة" ٢٢"و بنين،
  .الخاص للتعليم الأفريقي

 المادة ودرست ريبيةتج إحداهما متكافئتين مجموعتين إلى العينة قُسمت
 درست وقد ضابطة والأخرى الحاسوب، باستخدام المبرمج التعليم بطريقة

 لقياس وذلك التجربة تطبيق قبل لاختبارٍ المجموعتان خضعت ـ التقليدية بالطريقة
 تكافؤ من وللتأكد الدراسة موضوع في سابقة وخبرات معارف من الطلاب لدى ما

 المباشر، التحصيل لقياس بعدي لاختبارٍ انالمجموعت خضعت ثم المجموعتين،
 لاختبارٍ المجموعتين طلاب جلس التجربة إجراء من أسبوعين مرور وبعد

  .المؤجل التحصيل لقياس استيعابي
التالية النتائج إلى الباحث لتوص:  

 التجريبية المجموعة درجات متوسط بين إحصائية دلالة ذات فروق توجد  -١
 الأفعال لباب المباشر التحصيل في الضابطة المجموعة درجات ومتوسط

 والتي التجريبية المجموعة لصالح) ٠,٠٥( معنوية دلالة مستوى عند
  .الحاسوب باستخدام المبرمج التعليم بواسطة درست

 التجريبية المجموعة درجات متوسط بين إحصائية دلالة ذات فروق توجد  -٢
 الأفعال لباب لمؤجلا التحصيل في الضابطة المجموعة درجات ومتوسط

  .التجريبية المجموعة لصالح) ٠,٠٥( معنوية دلالة مستوى عند
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 الحاسوب باستخدام المبرمج التعليم فاعلية أثبتت الدراسة نتائج لأن ونسبةً
  .المجال هذا في مستقبلية دراسات بمقترح الباحث تقدم العربية اللغة قواعد تعلّم في
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Abstract  

     This research aims at identifying the efficiency of ´Programmed 

Instruction´ by using computer in learning Arabic language grammar by 

the students of second year at the secondary schools  - Arabic verbs 

category as model, in the comparison with the classic method of 

teaching. The researcher used experimental method for the purposes of 

this research, as being suitable method for such  type of studies. 

      The sample of study includes thirty students from Musaab Ibn Umair 

Secondary School for Boys and twenty two students from Nusaiba 

Secondary School for Girls. The two schools are under authority of 

African Countcil for Private Education. The sample is devided into two 

equal groups, one is experimental which studied by experimental 

method and the other is controlled group which studied by  the classical 

method.  The two groups were subjected  to a pretest to measure their 

Knowledge and experience in the subject of the study, and to make sure 

they are homogenious. Then the two groups were subjected to post - 

test study to measure the direct academic learning. After two weeks the 

groups were tested to measure their late academic learning . 

The results of the study :- 

1- There were significant differences between the mean of experimental 

group and the controlled group of academic learning in the Category of 

Arabic Verbs at the level of 0,05 In favour the experimentel group.  

2- There were significant  differences between the mean of the 

experimential group and the mean of the controlled group in the late 

academic learning of Arabic verbs in a level of 0,05 In favour 

experimental group.  
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3- The programmed instruction by using the computer works on 

narrowing the individual differences and resolves the non homogeneity 

between students . 

4- The programmed learning by computer leads to upgrade the 

distinction of the experimental group over the controlled group in 

learning  the Arabic verbs Category . 

5- There were no significant differences between the experimental 

group (males), and the experimental group (females) in both the past 

test and the late test  concerning gender variable .  

As a summary, the researcher rcommended the following 

recommendations:  

1- It is important to use Programmed Instruction by using computer  in 

learning the different studies to promote the academic performance .  

2- Establishing of specialized centres to produce educational 

programmes to be used in schools . 

3- Hold meetings and specialized Seminars to show how to use 

Programmed Instruction by using computer and train teachers to design 

educational programmed . 

4- Realization of the importance of programmed education instruction 

by using computer  to train and rehabilitate teachers in faculties 

education and training  institutes . 

5- To get the benifet of other advanced countries experience in using 

computer in education .  

 However, the results of this study proved the effectiveness of the 

programmed instruction by the computer in learning Arabic Verbs, the 

researcher suggested much more further studies in this field . 
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 ي  قائمة المحتويات 
 س قائمة الجداول 
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